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世界自然遗产承载着大自然亿万年的

神奇造化，是全人类的珍宝。保护好、传承

好、利用好这些宝贵财富，是我们的共同责

任，是人类文明赓续和世界可持续发展的必

然要求。塔吉克斯坦托喀依林、越南下龙湾

—吉婆群岛以及马达加斯加安德列发那干

旱森林，于 2023 年被联合国教科文组织列

入《世界遗产名录》。近日，本报记者分别走

进这三处世界自然遗产，了解当地在保护中

发掘自然遗产价值方面的积极探索。

塔吉克斯坦托喀依林——
让更多人意识到保护自然的重要性

虎谷自然保护区距离塔吉克斯坦首都杜

尚别约 200公里。上世纪中叶，这里因发现里

海虎而得名。从保护区的中央入口处，沿着一

条狭窄的道路行驶一小段距离后，水草丰美、

树木葱茏的景象逐渐映入眼帘。广袤的托喀

依林中，飞鸟掠过，鹿鸣呦呦……“在这里，你

能体验到真正的丛林。”当地人对记者说。

正在保护区里巡查的林务员达夫龙·别

克热科夫，每天要徒步 20 公里以上，他对保

护区的每条道路都十分熟悉。“千万不要踩

在那条小道上，否则过往的小鹿就能察觉到

陌生人的存在，将不再沿着它行走。”别克热

科夫一边查看固定在树干上的相机，一边对

同行的人说。

托喀依林是一种主要分布于内流河湾

处的乔、灌、草及胡杨混生群系，由芦原湿

地、柽柳丛、胡杨林、梭梭和沙枣林等组成，

被誉为沙漠的“绿色走廊”。虎谷自然保护

区的托喀依林是中亚最大、最完整的托喀依

林。这里有超过 450 种开花植物、600 种无

脊椎动物和 200 种脊椎动物，有中亚地区动

植物的“宝贵基因库”之称，在地区生物多样

性保护中发挥着重要作用。

为最大程度维持保护区原始状态，别克

热科夫和同事们在日常工作中重点执行三

项任务：打击偷猎行为、防止火灾蔓延、防止

附近居民在保护区内放牧等。“对我们来说，

保护区就是家。这里成为世界自然遗产后，

我们希望能有更多人意识到保护大自然的

重要性。”别克热科夫说。

为更好保护自然遗产，塔吉克斯坦政府

不断完善森林保护相关立法，制定了《塔吉

克斯坦国家自然保护区管理法》，严格限制

人类活动对自然环境的影响，对乱砍滥伐行

为从严处理。塔吉克斯坦政府还通过开展

宣传教育活动帮助民众树立对生态系统可

持续发展的正确认识，鼓励社区和社会组织

开展丰富多彩的自然保护等主题实践活动，

带动更多人参与保护自然遗产。

越南下龙湾—吉婆群岛——
在 保 护 中 开 发 群 岛 旅 游 附 加 值

沿河内—海防高速公路向东南方向驱

车约 200 公里，便抵达有着“越北明珠”之称

的吉婆群岛。群岛山势连绵起伏，原始森林

密布，被称为“地质博物馆”。

下龙湾—吉婆群岛保护区总面积约 6.6
万公顷，共有石灰岩岛屿 1133 个，群岛上原

始森林面积超过 1.7 万公顷。岛上栖息着许

多当地独有的野生动植物，其中列入世界自

然保护联盟濒危物种红色名录的就有 198
个、特有物种 51 个。

越南政府在保护区周边划定了超过 3.4万

公顷的缓冲区，执行严格的环保法规，派驻执法

队伍定期巡护，严禁破坏和污染环境的行为。

吉婆群岛所在的海防市为保护区量身

定制引资政策，在保护中开发当地自然资

源。目前已开发了生态游、度假游、环岛骑

行游、探岛探洞游等众多旅游细分项目，以

满足不同人群的需求。此外，当地还积极发

展配套基础设施，开通了观光公路，兴建起

现代化饮用水厂等。凭借得天独厚的自然

风光，下龙湾—吉婆群岛保护区已成为越南

吸引国际游客的重要旅游目的地之一。

阮文良是保护区的一名护林员，每天驾船

于数个海岛间往返巡逻。阮文良说，以前出于

生产生活的需要，人们会上岛砍柴或围海造

田，但经济效益并不持久，还会破坏环境。从

事护林员工作后，他愈加认识到保护自然遗产

的重要性，“如今这里环境更优美，游客更多，

收入也增加了。旅游业发展还带动了当地就

业，实现了人与自然的和谐共生。”

据下龙湾—吉婆群岛世界自然遗产推

举评选召集人杜公通介绍，保护区通过印发

书籍材料，面向民众广泛宣传保护区的文化

内涵和开展环境保护的重要性。“越南将采

取更多可持续性发展举措，提高群岛旅游附

加值，提升社会效益。”杜公通说。

马达加斯加安德列发那干旱森林——
增 强 自 然 遗 产 保 护 的 韧 性

险要的地貌，嶙峋的巨石，稀疏的树木……

安德列发那干旱森林中的石林景观，在白云

与蓝天下蔚为壮观。

2023年，安德列发那干旱森林作为马达

加斯加黥基·德·贝马拉哈自然保护区的“系

列扩展”，被列为世界自然遗产。此次新增的

区域包括 5个保护区，几乎代表了马达加斯加

西部森林从北到南的全部生态类型。安德列

发那干旱森林有猴面包树、凤凰木等特有植

物，以及有着 5400万年历史的拟鹑目鸟类等

珍稀动物。这里还是非洲灵长类动物种类最

多的地区之一。

马达加斯加是地球上生物多样性最为

丰富的地区之一。近年来，由于受全球气候

变化影响，马达加斯加遭遇极端干旱等挑

战。为应对挑战，马达加斯加环境和可持续

发展部在 2022 年启动了马达加斯加保护区

联盟，实现对全国 123 个保护区的全覆盖。

该联盟以国际捐赠的形式募集资金，通过促

进保护区社区减贫和区域经济可持续发展，

来增强保护自然遗产的韧性。

同时，为促进生态旅游可持续发展，马达

加斯加成立了“自然保护区及生态多样性保障

基金”，旨在加强促进生物多样性保护的能

力。该基金会定期更新评估指标，以便更精确

地监控和评估管理工作。马达加斯加环境和

可持续发展部官员玛瑞亚·欧瑞亚·维纳表

示，保护好自然遗产，对当地民众和世界都有

多重好处。

马达加斯加国家公园管理机构和马达

加斯加旅游联合会表示，该国在充分挖掘世

界自然遗产价值、提高马达加斯加旅游资源

国际知名度的同时，将加大力度保护好这些

自然珍宝，将安德列发那干旱森林打造成为

该国旅游业的一张新名片。

塔吉克斯坦、越南、马达加斯加—

加强自然遗产保护 促进可持续发展
本报记者 李 强 杨 晔 黄培昭

泰 国 自 然 资 源 与 环 境

部日前表示，对“到 2027 年

实 现 塑 料 废 弃 物 全 部 回 收

的目标”持乐观态度。为鼓

励塑料废弃物回收，该部门

正与私营部门合作，加快生

产 可 回 收 塑 料 制 品 以 代 替

一次性塑料袋。

当 前 ，泰 国 正 在 实 施

《2018—2030 年塑料垃圾管

理 路 线 图》，目 标 是 逐 步 减

少 并 最 终 停 止 使 用 塑 料 制

品，到 2027 年实现塑料废弃

物 100%回收再利用。该路

线 图 第 一 阶 段（2018—2022
年）已 实 施 完 成 ，其 中 仅

2020—2022 年 的 3 年 间 ，泰

国 累 计 减 少 塑 料 袋 使 用 量

近 15 万 吨 。 第 二 阶 段

（2023—2027 年）规 划 已 于

去年 2 月获得批准，目标是

最 大 限 度 实 现 塑 料 制 品 的

回收和再利用。

据泰国媒体报道，泰国

每年产生约 200 万吨塑料垃

圾，其中仅 25%得到有效回

收利用。此外，来自发达国

家的“洋垃圾”也是加剧泰

国 塑 料 垃 圾 污 染 的 原 因 之

一，该国 2023 年塑料废弃物

进 口 量 达 37.2 万 吨 。 为 解

决 这 一 问 题 ，泰 国 政 府 决

定，自 2025 年 1 月 1 日起，禁

止 进 口 塑 料 废 弃 物 。 泰 国

政府还要求，2024 年位于免

税区的 14 家回收站，进口的

塑 料 废 弃 物 数 量 须 减 少 至

其处理能力的一半；免税区

以 外 的 回 收 站 须 持 相 关 凭

证以证明其必要性，才能从事进口、

加工塑料废弃物业务。

泰国政府还与超市、餐饮店等开

展合作，推广减塑计划，促进塑料废

弃物回收。泰国自然资源与环境部

表示，该部门正与全国约 9530 家餐

饮 门 店 合 作 ，减 少 塑 料 吸

管、一次性塑料杯、薄型塑

料袋等塑料制品的使用，促

进循环经济发展。记者在

泰国不少连锁餐饮店发现，

无论是堂食还是外卖，塑料

吸管已经换成了可回收的

纸质吸管，外卖打包也多使

用纸盒、纸袋、可降解材料

等易于回收的包装；大型超

市为顾客有偿提供可循环

使用的环保购物袋。

泰 国 一 些 机 构 和 企 业

还通过多种方式，提高民众

环保意识。泰国国家公园

与野生动植物保护局推出

“减少和杜绝在国家公园内

扔垃圾”的行动，要求游客

必须将垃圾带出国家公园，

并集中统一处理。还有科

技公司推出了“绿色自动售

货机”，民众将废弃的塑料

瓶放入售货机中，机器会根

据塑料瓶的重量支付相应

硬币。一家饮料公司在曼

谷和普吉岛发起“回收可乐

瓶赢取幸运奖励”活动，共

设置 69 个空瓶投放点，为参

与者提供不同金额的现金

奖励，以鼓励民众进行垃圾

分类，促进塑料废弃物回收

利用。该公司相关负责人

告诉记者，原味和零糖的可

口可乐瓶均为 PET 塑料材

质，可以 100%回收利用，但

需要正确的分类和处理。

泰 国 塑 料 研 究 所 塑 料

市 场 分 析 部 副 总 裁 孔 萨 表

示，泰国正积极推行生产者

延伸责任制，在上游供应链推广可回

收性设计，在下游回收端增加收集

量、提高总体回收率、优化分选和回

收技术等，以建立全周期塑料治理模

式为目标，不断减少塑料垃圾污染。

（本报曼谷 7月 24日电）
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本报昆明 7 月 24 日电 （记者叶传增）7 月

24 日 ，满 载 泰 国 榴 莲 、山 竹 等 热 带 水 果 和 老 挝

木薯粉的“粤滇·澜湄线”国际货运班列，和满载

家具、厨具、石棉等产品的“中老泰国际货物列

车（昆明—曼谷号）”同时从云南省昆明市王家

营 西 站 驶 出 ，分 别 开 往 中 国 广 州 和 老 挝 万 象 、

泰国曼谷等地。这标志着“粤滇·澜湄线”国际

货运班列暨中老泰国际货物列车正式开行，打

通了一条连接广东、云南与东南亚的国际货运

通道。

“粤滇·澜湄线”国际货运班列是广东省与云

南省深入贯彻共建“一带一路”倡议，共同打造的

一条国际货运通道，班列往返于中国广东、云南，

与老挝、泰国等东南亚国家，与广东这一中国改革

开放的前沿阵地以及云南这一面向南亚、东南亚

的辐射中心串联起来，形成了一条贯穿中国华南、

西南，连接东南亚的高效物流通道。

据中国铁路昆明局集团有限公司货运部门有

关负责人介绍，“粤滇·澜湄线”国际货运班列的运

输货物种类丰富多样，包括来自广东的电子产品、

机械设备、日用百货等特色产品，以及东南亚地区

的水果、橡胶、矿产等优质资源。这些货物将通过

中老铁路快速抵达目的地，极大地缩短了运输时

间，降低了物流成本，为沿线企业提供更加便捷、

高效的物流服务，推动区域经济高质量发展。

据了解，此次班列的开行，将进一步发挥中老

铁路“黄金线路”效应。自开通运营以来，中老铁路

已累计运输货物超 4160万吨，运输跨境货物超 980
万吨，日均开行国际货物列车达 18列，中老铁路已

成为连接中国与东南亚的重要纽带。

未来，随着“粤滇·澜湄线”国际货运班列暨

中老泰国际货物列车的开行，经中老铁路向北

可与 我 国 铁 路 网 连 通 ，到 达 昆 明 、广 州 、上 海 、

西安、成都、重庆等物流集散中心，再通过中欧

班列连接欧洲，最远可达德国、西班牙等国家；

向 南 与 泰 国 米 轨 网 连 通 ，到 达 南 部 港 口 ，直 至

马来西亚和新加坡，共同推动区域经济的繁荣

与发展。

“粤滇·澜湄线”国际货运班列暨中老泰国际货物列车正式开行

本报昆明 7月 24日电 （记者刘歌、杨文明、

赵益普）为期三天的澜湄国家青年企业家论坛 23
日在云南昆明开幕。本次论坛以“深化合作、共创

繁荣”为主题，邀请来自澜湄六国的百余名青年企

业家、青年组织代表参会并在华走访调研。各国

代表围绕现代农业、绿色发展、科技创新、互联互

通等议题进行了深入交流。

中华全国青年联合会副主席王艺在开幕式上

表示，青年是国家的未来，是澜湄合作的希望，构建

更紧密的面向和平与繁荣的澜湄国家命运共同体，

离不开青年的努力。希望澜湄国家青年借助论坛

平台加强交流互动，促进民心相通，共创区域繁荣。

泰国贸易委员会青年商会主席提林·坦亚瓦

塔纳空表示，澜湄国家山水相连、人文相通、资源

丰富，合作潜力巨大。“澜湄合作促进了区域的经

济增长、一体化进程和可持续发展，泰国等流域国

家因此受益。”提林说，澜湄各国青年企业家要充

分利用区域优势，不断开拓新的合作领域，深化彼

此经济和人文联系。

当 天 的 开 幕 式 还 发 布 了《澜 湄 国 家 青 年

企 业 家 合 作 昆 明 宣 言》，就 建 立 澜 湄 国 家 青 年

企 业 家 合 作 机 制 达 成 共 识 ，呼 吁 各 国 青 年 企

业 家 为 构 建 更 紧 密 的 澜 湄 国 家 命 运 共 同 体 贡

献 力 量 。

本次澜湄国家青年企业家论坛由中华全国青

年联合会、中国—东盟青年企业家协会主办，中国

国际青年交流中心、云南省青年联合会、昆明市人

民政府承办。澜湄合作是中国和柬埔寨、老挝、缅

甸、泰国、越南共商共建共享的新型次区域合作机

制，于 2016 年 3 月启动。

澜湄国家青年企业家论坛在昆明开幕

图为马达加斯加安德列发那干旱森林中的石林景观。 本报记者 黄培昭摄

古特雷斯呼吁所有冲突各方奥运期间“放下武器”

本报华盛顿 7月 24日电 （记者李志伟）联合国消息：联合国

秘书长古特雷斯 23 日呼吁所有冲突各方在巴黎奥运会和残奥会

期间遵守奥林匹克休战传统，“放下武器”。

古特雷斯在为将于 26 日举行的巴黎奥运会开幕式预制的视

频致辞中说，世界相聚巴黎，庆祝体育的力量。奥运会“带来希望、

超越文化、团结民众、促进相互尊重和公平竞争。这些也是联合国

的理想。”

古特雷斯呼吁所有冲突各方在巴黎奥运会和残奥会期间遵守

奥林匹克休战传统，“放下武器，‘架设桥梁’，加强团结，为实现全

人类的和平这一最终目标而奋斗。”

2023 年 11 月，联合国大会通过了关于 2024 年巴黎奥运会和残

奥会的奥林匹克休战决议。巴黎奥运会将于当地时间 7月 26日至 8
月 11日举行，巴黎残奥会将于当地时间 8月 28日至 9月 8日举行。

本版责编：张梦旭 刘 刚 姜 波

艺术是世界性的语言，超越了国界

的阻隔和文化的藩篱，将多元化的世界

联结在一起。艺术具有个性化、独特性

和共通性的特征，能够架起不同国家、不

同文明间交流互鉴的桥梁。

我是一名来自英国的女中音歌手，

与中国的缘分始于 8 年前的一场演出。

2016 年，我应邀参加在江苏苏州举行的

国际青年歌唱家艺术节。该艺术节是

中国举办的第一个国际性声乐艺术节，

为外国歌手学习用中文演唱提供了契

机和平台。

那 是 我 第 一 次 来 到 中 国 。 得 益 于

这个艺术节，我爱上了中文，开始自学

方块字，学唱中文歌，后来还学过昆曲

表演。如今，我在北京大学艺术学院攻

读博士学位。学习中国音乐，同时也是

在了解中国文化，这种经历对我来说弥

足珍贵。

去年 1 月，我有幸同包括中国艺术

家在内的多国艺术家一起，参加了在美

国纽约林肯中心举行的“唐诗的回响”音

乐会。我们共同演绎了以一些唐诗名篇

为基础创作的音乐作品，与观众分享了

中国古诗的魅力。当天与我们联袂演出

的还有享誉世界的费城交响乐团。1973
年 9 月，费城交响乐团访问中国，成为新

中国成立后第一个访华的美国乐团，那

次访问也被誉为一场“破冰之旅”。

在音乐会上，我感受到一种特殊的

历史联结——传统与现代的交融、东西

方文化的联结。这次音乐会呈现的作品

之一是著名唐代诗人王勃写的《送杜少

府之任蜀州》，其中的千古名句“海内存

知己，天涯若比邻”恰如其分地体现了音

乐会的核心理念。

古往今来，东西方文化的交流绵延

不绝。在英国埃文河畔的小镇斯特拉特

福，文艺复兴时期的英国剧作家、诗人莎

士比亚的故居里，中国明代文学家、戏剧

家汤显祖和莎翁的青铜雕像并肩而立。这座雕像于 2017 年

建成。这两位东西方戏剧领域的卓越代表生前从未谋面，巧

合的是他们均在 1616 年与世长辞。400 多年之后，他们以这

种独特的方式实现了“跨时空相遇”，两人分别手执毛笔和鹅

毛笔的形象象征着东西方文化超越时空的碰撞与共鸣。

无论近在咫尺，还是远在天涯海角，无论人与人之间，还

是国与国之间，友谊和互信都十分重要。我相信，深情厚谊可

以温暖人心，让世界变得更美好。这种友谊该如何建立？唯

有通过密切人员往来，不断开展交流、对话与合作。

国家间关系也许会出现阴晴圆缺，但包括音乐艺术在内

的跨国交流是永恒的旋律。不同文明之间开展交流，有助于

人们从“破冰”到“冰释”，逐步消除误解，摒弃偏见，增进相互

了解，总有一天使友情变得深厚，如同“千尺潭水”。

1920 年，中国著名语言学家刘半农在英国伦敦留学期间

写下了著名诗篇《教我如何不想她》，以表达对祖国的思念之

情。后来，音乐家赵元任为这首诗谱了曲，不仅在中国广为传

唱，也引起了国际艺术界的关注。

远离故土的我，每次听这首歌曲都深有感触。好的音乐

作品之所以能够使不同国度的人们产生共鸣，是因为其触碰

到了人们心中最朴素真挚的情感，而且其承载着独特的历史

和民族文化。

国家各有差异，恰如人生而不同。这只是事物的一面，而

另一面是，我们都有共通的人类情感：我们会陶醉于美妙的音

乐，即便不懂歌唱者使用的语言；我们会因其他人的不幸而生

出恻隐之心，哪怕他们生活在我们从未抵达过的地方。作为

人类，我们拥有超越其他物种的独特能力——交流沟通和感

同身受。

中国春秋时期伟大的思想家、政治家、教育家孔子说，“己

所不欲，勿施于人”“己欲立而立人，己欲达而达人”。16 世纪

英国诗人约翰·多恩则写道：“没有人是一座孤岛。”让我们谦

虚待人，更加耐心地互相倾听，只有这样，才能够换位思考，将

心比心，更好地相互理解，求同存异，和谐相处。

（作者为英国女中音歌唱家、北京大学英国籍留学生）
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